

# LA AUTONOMÍA

DIARIO REPUBLICANO DEFENSOR DEL PARTIDO ÚNICO.

DE AVISOS Y NOTICIAS

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Reus, un mes .. .. . pesetas 1'25  
Fuera, trimestre.. .. . " 4'50  
Extranjero y Ultramar, trimestre.. .. . " 8

PAGO ADELANTADO

Número suelto, 5 céntimos

Año IV. ♦ REUS ♦ Núm. 766

REDACCIÓN: Centro Republicano Autonomista, calle de la Cárcel 7

ADMINISTRACIÓN: Plaza Constitución, 7.—Imprenta

Jueves 10 de Junio de 1897

ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES

**SE RETRATA**  
todos los días festivos y los laborables á petición.  
Nuevas fotografías en colores.  
Opera todos los domingos.  
PASEO MATA, 12  
Días de despacho todos los festivos.

**TORRES FOTÓGRAFO**

**NUEVO INVENTO**  
**DENTADURAS INAMOVIBLES**  
Las coloca y garantiza su comodidad y firmeza el  
**CIRUJANO DENTISTA**  
**DOCTOR JORDAN**  
PLAZA DE PRIM 2, Pral.

**Fábrica de curtidos para arrendar**  
Se cederá en arriendo la antigua y acreditada Tenería de la señora Viuda de Tomás Pujol, situada en la calle Baja de San Pedro de esta ciudad, número 22.  
Informarán en la misma fábrica

**Barbería** Hay una en venta. Se cederá en muy buenas condiciones. Darán razón en esta redacción.

**GUATELLI BATISTA**  
Vende, alquila y afina Pianos de manubrio.  
CALLE DE SEMINARIOS, 40  
REUS

**Tijera y Pluma**  
Ha dicho un periódico republicano de Madrid que los republicanos fusionados «más bien que una revolución, parecen querer un simulacro.»  
Que el pueblo la quiera, como la quiere, y la impondrá.  
Las revoluciones no se hacen solo con armas y dinero. Se requiere ante todo en el pueblo la voluntad de realizarla.  
Leo:  
«Ha sido despachada en la Aduana de Cádiz la espada que el gran duque Nicolás de Rusia regala á Rafael Guerra (Guerrita).

En la hoja lleva una cariñosa inscripción grabada con letras de oro.»

La afición al toreo cunde entre los grandes que es un primor.

El gran duque Nicolás regala espadas á Guerrita, y yo se de un rey que corría muy buenas juergas con los toreros.

Y extráñese ahora «La Epoca» de que en el templo del Toreo ondeara la bandera española á media asta.

Ha dicho el «Heraldo de Madrid» hablando de su ex colaborador Retana, que no es más que «un periodista ocasional y de partido ó más bien de secta».

¡Pobre Retana! Ahora va á saber que es triste hacer ganar perras á los rotativos para que después muerdan.

Leo en un periódico:  
«El monarca más rico del mundo es el Tzar de Rusia. Posee una inmensa extensión de terrenos de cultivo y forestales cuyo rendimiento anual asciende á 60 millones de francos.

Tiene, además, en Siberia, minas de oro y de plata y recibe aparte del sueldo oficial, que no es pequeño, 25 millones de francos para gastos de representación.»

No crean Vds. que por eso la cuestión social está resuelta en Rusia, donde hay regiones que viven ó mejor dicho mueren, en la miseria más espantosa.

No son más felices tampoco las clases trabajadoras en Inglaterra, pues la estadística revela que solo en Londres mueren al día tres individuos de hambre, así, como sueña.

Bien es verdad en cambio que la reina Victoria y su familia cobran un sueldo de 50 millones de francos anuales, y que entre las joyas de su *graciosísima magestad*, figura un collar de perlas que fué del rey Guillermo IV, tasado en doscientas mil libras esterlinas.

Y váyase lo uno por lo otro.

El Obispo de Santander ha excomulgado el soneto de Manuel Paso titulado «Cristo» que publicó el simpático «Germinal».

La enhorabuena al periódico, y que no sea desagradecido con el Obispo que así le trabaja la suscripción.

Ha dicho Blasco Ibañez que en España no hay más que dos hombres que hagan dinero.

A saber:  
«Comillas, acarreando carne á los mataderos nacionales, y el Guerra despachando bueyes para las carnicerías.»

Debe ampliarse la lista con las instituciones cobrando en oro su asignación.

Leo en «La Región Asturiana» de Gijón que la gente que allí mangonea en eso del «Pan de San Antonio» no exige para tener derecho á la limosna más que los siguientes documentos:

Certificación del párroco y del alcalde de barrio donde conste que el solicitante es pobre de solemnidad;

Otra certificación de buena conducta;

Otra aun de que el solicitante *ha cumplido con el precepto pascual*, la fe de bautismo y la cédula de vecindad.

Siempre me figuré que eso del *Pan de San Antonio* era una limosna que había de servir solo para ciertos pobres.

Siquiera para cumplir aquel precepto cristiano que manda *hacer bien sin mirar á quien se hace*.

¡Cuánta intención depravada se oculta bajo honradas apariencias!

CEELE.

## TRISTE ESPECTÁCULO

Lo está dando nuestra corporación municipal con motivo de la crisis tremenda porque á causa de la falta de trabajo atraviesa la clase obrera.

Bruscamente puesto el asunto sobre el tapete, en una solicitud suscrita por algunos centenares de obreros, que no son sin embargo todos los que á los tormentos de la miseria se hallan expuestos, se creyó en el caso nuestro Municipio de comoverse y hasta sortear el concurso de la prensa, preterida de ordinario en todos los asuntos.

Celebróse con este motivo una reunión, se expusieron ideas, fueron discutidas, y ante la urgencia del caso, pues nada tiene menos espera que la miseria, se acordó, aparte de ver la manera de fomentar algunas obras en proyecto, recurrir mediante una suscripción pública á los filantrópicos sentimientos del vecindario.

Llévose con esto un rayo de esperanza á los infelices obreros faltos de trabajo, y para dar forma al pensamiento y ocuparse de su realización práctica, nombróse una Comisión que creemos se habrá reunido para el desempeño de su cometido, pero que hasta hoy, y no obstante haber trascurrido desde el día de su nombramiento hasta la fecha algunas semanas, no ha dado otra señal de vida que un suelto más ó menos oficioso que se remitió á la prensa y en el que volvía á repetirse que se haría lo ya acordado en la reunión que á dicho objeto se tuvo en la sala de sesiones del Consistorio.

Después de esto nada; no se diría si no que á esa Comisión se la haya tragado la tierra.

¡Triste espectáculo es ese de pasividad tan manifiesta en asunto de tanto interés! Ni las obras que se decía iban á comenzarse para colocar á tanto centenar de brazo ocioso se emprenden, ni se ha abierto la suscripción pública á que por la urgencia del asunto se acordó acudir para llevar un pedazo de pan con que engañar el hambre á los hogares de los hambrientos.

Es comentadísima esa conducta, y como no tiene explicación plausible, por lo general, se la comenta de modo en extremo desfavorable para el Municipio que no imprime actividad á la Comisión, que no la espolea constantemente para que cumpla su deber, y para la Comisión misma de cuya existencia no se tiene muestra alguna.

Lo que menos se dice por los directamente interesados en que la suscripción pública se abra, y hasta por los que solo

por humanidad en ello tienen empeño, es que el harto, por estarlo, ni siquiera se acuerda de las torturas á que está sujeto el hambriento.

Así es como se fomentan los odios de clase; así es como entre el pobre y el que no lo es, se abren abismos morales y se suscitan conflictos en los que entran como airados actores la miseria y el rencor, malos consejeros.

Por decoro público, por humanidad, por previsión social, hay que interesarse por que el triste espectáculo que se está dando no continúe.

A eso se encamina nuestra excitación que á todos dirigimos.

## A LOS REPUBLICANOS

Por iniciativa de nuestros correligionarios Ricardo Guasch y Francisco Aguadé á los que los republicanos de esta provincia confirieron su representación en la Asamblea Nacional Republicana últimamente celebrada en Madrid, debe verificarse el próximo domingo, día 13 del actual á las tres y media de la tarde, en el local del «Centro Republicano Democrático Autonomista», Cárcel 7, una reunión magna en la que dichos Delegados darán á sus comitentes cuenta detallada del uso que han hecho de los poderes que se les confirieron é historiarán todo lo ocurrido en la Asamblea Nacional.

Todos los Centros, Comités y agrupaciones republicanas de esta provincia que á la elección de los Delegados concurren ó á ello tenían derecho, quedan desde luego invitados á asistir á dicho acto que también se ajusta á las más puras prácticas democráticas.

Quedan también desde luego invitados todos los republicanos á la conferencia del domingo, á la que por encargo de los Delegados Guasch y Aguadé cita el «Centro Republicano Democrático Autonomista».

El Presidente, José Jordana.—El Secretario, Mario Ferré.

Reus 8 Junio 1897.

## Notas de un lector.

*El Ejército Español*.—Album de fotografías instantáneas que publica la casa editorial Luis Tasso de Barcelona.

Hemos recibido las siguientes láminas. Administración Militar: Almacenes de embalaje y Servicio de limpieza. Caballería: Albéitar y Preparación para alojamiento. Marina de Guerra: Telegrafía, Limpieza, Rancho y Cuadro por una compañía de desembarco. Ingenieros zapadores: Telegrafía, Puentes suspendidos, (dos láminas) Cocinas de campamento, Fortificaciones, Trabajos de campamento (dos láminas) y Observatorio.

Todas ellas son de una naturalidad y limpieza irreprochables. Puede asegurarse que de todas cuantas obras análogas se publican «El Ejército Español» es la más perfecta y hermosa constituyendo un álbum como quizás no haya ninguno otro.

El señor Tasso puede estar satisfecho de su obra.—UN LECTOR.



## Los presupuestos

En los presupuestos que el Ministro de Hacienda ha presentado imponentes los gastos 873.865.877 pesetas, y ascienden los ingresos á 883.278.771. Resulta para el año económico de 1897 á 1898 un superávit de 9.412.894. No habíamos podido en tiempos normales nivelar los gastos y los ingresos; hoy, que atravesamos tiempos anormalísimos, elevamos los ingresos sobre los gastos. Bien dicen los que dicen que del exceso del mal nace el remedio.

¿Cómo se hace aquí el milagro? Muy fácilmente: calculando aumentos en las contribuciones, impuestos y rentas del Estado, estableciendo otros dos monopolios (el de los petróleos y el de la fabricación y venta de los explosivos), y creando por valor de 91.911.018 pesetas ingresos especiales con que cubrir la anualidad del empréstito garantido con la renta de aduanas. Es inagotable para el Ministro de Hacienda la bolsa de la nación contribuyente, y como ha presentado un superávit de nueve millones habría podido presentar otro de más de 90.

Los ingresos especiales se los busca principalmente en un recargo que podrá ser hasta de un 10 por 100 sobre todas las contribuciones directas ó indirectas, salvo la de inmuebles, cultivo ganadería, el impuesto sobre los intereses y la amortización de la deuda pública y los donativos de la casa real y el clero. Por este procedimiento de sobra comprenderá el lector que habría podido llegar el Ministro á donde hubiese querido: habría bastado elevar el máximo del recargo.

Reñimos nosotros de los que consideran espinoso el cargo de dirigir la Hacienda. ¿Falta dinero? Se hace un empréstito en las condiciones, buenas ó malas, que las circunstancias permiten ó exigen. ¿Hay que pagar luego los intereses y amortizar los nuevos títulos? Se recurre á los recargos ó se crea nuevos tributos. ¿Ha contraído el Tesoro obligaciones, y no cabe satisfacerlas? Se las proroga uno y otro años, y se las embebe al fin en una nueva emisión de valores del Estado. Ahora, por ejemplo, nos hallamos próximos al vencimiento de obligaciones del Tesoro que importa cientos de millones; emitiremos otras al 5 por 100 hasta la suma de 457.346.000 pesetas y sobre canjear con ellas las anteriores, satisfaremos el saldo que dé á favor del Banco de España la liquidación del pingüe servicio de Tesorería al terminar el presente ejercicio. ¿Cabe nada más fácil ni más cómodo?

Es indudablemente mucho más difícil la hacienda de nuestras casas. Como que no tenemos masas de contribuyentes donde descargar en último término la pesadumbre de nuestras obligaciones, ni siempre hallamos dispuestos á los deudores al canje de papeles.

¿Comprendes ahora, lector, lo que te cuesta sostener la guerra? Sólo por las obligaciones de aduanas aumenta en más de 91 millones el presupuesto de la deuda pública: llega á 95.071.018 con lo que cuestan las demás operaciones de crédito hechas para hacer frente á los gastos de la campaña de Cuba.

¡Si no fuera más que esto!

F. PÍ Y MARGALL

## La hipocresía

Con el disraz de cándido cordero á decir su papel sale á la escena y con palabra dulce que enagena logra engañar al público severo.

Al ver su continente humilde, austero, y la bondad de que parece llena, nadie descubre su intención de hiena ni su crueldad de tigre carnívoro.

Simulando piedad, vertiendo llanto, ante el mundo se postra en los altares para robar á la virtud sumando.

Con él vestida, asalta los hogares para sembrar en ellos el espanto, y crímenes, deshonras y pesares.

L. MORENO TORRADO.

## RECORTE

### Questiones sociales.—Capital

Pero es mucho más difícil despejar la idea del capital de las ambigüedades que la rodean y fijar el uso científico del término.

En el lenguaje general, toda especie de cosas que tienen un valor ó dan una utilidad se consideran vagamente como capital, pero los escritores económicos difieren tanto que dicha expresión apenas tiene un sentido determinado. Comparemos entre sí las definiciones de algunos escritores de nota:

«Aquella parte del caudal del hombre—dice Adam Smith (libro II cap. I) que espera le proporcione un rédito, se llama su capital», y el capital de un país ó de una sociedad, sigue diciendo, comprende: primero máquinas é instrumentos de comercio que facilitan y abrevian el trabajo; segundo edificios, no meras habitaciones, sino que se puedan considerar como instrumentos de comercio, como tiendas, alquerías, etc.; 3.º mejoras de la tierra más adecuadas á su labranza y cultivo; 4.º las provechosas habilidades adquiridas por todos sus habitantes; 5.º dinero; 6.º provisiones en poder de sus productores y negociantes por cuya venta esperan obtener una utilidad; 7.º materias para las manufacturas, ó artículos parcialmente fabricados en poder todavía de los productores ó comerciantes; y 8.º artículos concluidos en manos aún de los mismos. A los cuatro primeros los denomina capital fijo y á los cuatro últimos capital circulante, definición de la que no es necesario tomar nota para nuestro objeto.

La definición de Ricardo es:

«Capital es aquella parte de la riqueza de un país destinado á producir, y consiste en alimentos, vestidos, herramientas, primeras materias, máquinas, etc., necesarias á los efectos del trabajo. «Principios de Economía Política, Capítulo V»

Esta definición como se ve es muy diferente de la de Adam Smith, puesto que excluye muchas cosas incluidas por él, como talentos adquiridos, artículos de mero gusto ó lujo en poder de los productores ó comerciantes; é incluye algunas cosas excluidas por éste, como alimentos, vestidos, etcétera, en poder del consumidor.

La definición de Mr. Colloch es:

«El capital de una nación comprende realmente todas aquellas partes del producto de la industria que existen en ella y pueden emplearse directamente en sostener la existencia humana ó facilitar la producción.» «Nota sobre la riqueza de las Naciones, Libro II capítulo I.»

Esta definición sigue la de Ricardo pero es más extensa. Mientras excluye todo lo que no es capaz de auxiliar la producción, incluye todo lo que es capaz de ello, sin referirse al uso actual ó á la necesidad de usarlo—el caballo tirando de un coche de lujo siendo, según el parecer de Mr. Colloch, como lo dice expresamente, tan capital como el caballo que tira de un arado, porque puede, si hay necesidad, emplearse para este objeto.

Juan Stuart Mill, siguiendo el ejemplo de Ricardo y Mr. Colloch, hace la distinción del capital, no por la costumbre ni la facultad de usarse, sino por la determinación del uso. Dice:

«Cualquier cosa destinada á surtir el trabajo productivo con el abrigo, protección, herramientas, y materiales que la obra requiere, y á nutrir ó de otro modo sostener al trabajador durante la faena, es capital.» «Principios de Economía Política, Libro I, cap. IV.»

Estas citas revelan suficientemente la divergencia de los maestros. Entre autores inferiores las discordias son mayores todavía, como bastarían á mostrarlo algunos ejemplos.

El profesor Wayland, cuyos «Elementos de Economía Política» han sido por mucho tiempo un libro de texto favorito en los institutos americanos de educación, donde ha existido alguna pretensión de enseñar economía política, da esta definición luminosa.

La palabra capital se usa en dos sentidos. Con relación á producto significa una sustancia en la cual se ha de ejercer la industria. Con relación á industria, el material que de ella ha de recibir valor, aquél á ha dado valor; los instrumentos usados para conferirlos, así como los medios de sub-

sistencia por los cuales el ser es mantenido mientras está ocupado en practicar las operaciones»

ENRIQUE GEORGE.

Progreso y Miseria.

## Crónica

\* \* \* *Reunion Republicana.*—Según nuestros informes promete ser muy importante la reunión en que nuestros correligionarios Ricardo Guasch y Francisco Aguadé darán cuenta el domingo, según el anuncio oficial que publicamos, de su misión en la Asamblea Republicana Nacional últimamente celebrada en Madrid.

\* \* \* *Falta de agua.*—Aumenta estos días de modo alarmante, y todo hace temer que vamos á tener en nuestra ciudad un verdadero conflicto.

Las fuentes públicas manan poco y se ven continuamente rodeadas de una muralla de gente aguardando turno para llenar los cántaros. De alguna persona sabemos que ha tenido que esperar para hacerlo, muy cerca de tres horas.

En más de una fuente ha habido serios altercados con el consiguiente estrellamiento de cántaros.

Mentira parece que el problema que por la falta de agua se plantea de un modo abrumador todos los veranos en nuestra ciudad, no haya sido formalmente estudiado y con prontitud resuelto.

No se diría sino que hay entre nosotros alguien que tiene interés en que continúe semejante estado de cosas, y tiene á la vez poder bastante para imponer su voluntad haciendo víctima de ella á todos los habitantes de una ciudad.

La Autonomía se vende en REUS en el kiosco de don Pablo Bolart, Plaza de la Constitución.

\* \* \* *Manicomio de Reus.*—En atenta comunicación nos participa la Presidencia de dicha Sociedad anónima, que desde el día de ayer hasta el 14 del corriente y desde las 9 á las 12 de la mañana estarán expuestos los planos de la parte de Manicomio que de momento va á edificarse, así como la planta general y una perspectiva de la totalidad del edificio, en la sala de la suprimida Audiencia de nuestra ciudad.

Agradecemos la invitación que se nos ha dirigido para ir á examinar dichos planos, lo que haremos con satisfacción aunque no seamos competentes en la materia.

\* \* \* *El Orfeón Reusense en Montpellier.*—El «Centro de Lectura» recibió anoche un telegrama en el que se le daba cuenta de haber llegado felizmente á dicha población francesa el «Orfeón Reusense», que en la estación fué objeto de un recibimiento cariñoso y entusiasta por parte de sus buenos amigos de la ciudad francesa, quienes aclamaron al «Orfeón», á España y á Reus. Anoche la simpática masa coral del «Centro de Lectura», debió dar un concierto de beneficencia juntamente con la Banda de la Academia de Artillería de Segovia, y la de «Santa Cecilia» de Montpellier.

\* \* \* Ha sido ascendido á capitán don José de Salavera, teniente cajero de la Comandancia de carabineros de esta provincia.

\* \* \* Gracias á soplar ayer el aire con alguna fuerza, la temperatura no fué tan bochornosa en nuestra ciudad como en días anteriores.

\* \* \* *Carta de Barcelona.*—Hemos recibido la reseña que de un importante acto celebrado por nuestros correligionarios de Barcelona nos remite nuestro corresponsal señor Víctor Lleonart.

La publicaremos mañana no haciéndolo hoy por exceso de original.

\* \* \* *Sesión.*—No la celebró anoche nuestro Municipio por no reunirse suficiente número de Concejales.

\* \* \* Han comenzado en Rosas los trabajos de la siega.

La cosecha de cereales es escasa por la falta de aguas que se ha experimentado este año.

La Autonomía se vende en BARCELONA en el kiosco de don Rafael Ubeda, Rambla de Canaletes, frente á la calle del Buensuceso.

\* \* \* El lunes último los consumos de Tortosa atropellaron bábaramente y solo por resentimientos particulares, á un infeliz labrador que pasaba por el fiolato del Temple con dirección á Roquetes.

El labrador fué apaleado sin compasión, siendo inútil la intervención de la guardia civil que acudió al sitio de la ocurrencia, y la de algunos paisanos que asimismo acudieron atraídos por la gritaría.

El bábaro atropello lo presencié, sin intervenir para evitarlo, un concejal del Municipio tortosino.

Si el hecho no se castiga habrá que rectificar las cartas geográficas incluyendo á Tortosa en el radio que ocupan las kábilas rifeñas.

\* \* \* La Comisión Provincial de la Cruz Roja ha socorrido el último domingo en Tarragona á los soldados procedentes de Cuba, Pedro Ripoll y José Mauri, de Tortosa y Juan Badé Queralt, de Horta.

\* \* \* Esta mañana debe contraer enlace matrimonial nuestro amigo Emilio Bolart, con la agraciada joven Dolores Nogués.

Deseámosles feliz luna de miel y muchas prosperidades en su nuevo estado.

\* \* \* *Absolución.*—La Sala 2.ª de la Audiencia de Valencia ha absuelto libremente al Director de nuestro querido colega «El Pueblo» de Valencia por la publicación del «Catecismo Revolucionario».

Celebramos infinito la absolución de nuestro querido correligionario.

\* \* \* *Desde Marsella.*—De un amigo y correligionario nuestro residente en aquella población francesa, recibimos una carta dándonos cuenta del Certámen musical en que tan brillante papel ha desempeñado el «Orfeón Reusense del Centro de Lectura». Nos es imposible por falta de espacio publicarla hoy. Lo haremos mañana, limitándonos por ahora á dar el extracto del fallo del Jurado tal como en «Le Petit Marseillais» se consigna, y que es como sigue:

### Concurso de honor

Primer Premio: «Orfeón Reusense».

Segundo Premio: «Orfeón Bilbaino».

### Concurso de ejecución

Primer Premio: «Orfeón Bilbaino».

Segundo Premio: «Orfeón Reusense» y «Eco Republicano» á partir por mitad.

### Concurso de Lectura á vista

Primer Premio: «Orfeón Bilbaino».

Segundo Premio: «Orfeón Reusense».

\* \* \* En la madrugada del lunes se cometió un crimen en Bonifallet.

Según se dice disputaban dos jóvenes en una de las calles de dicho pueblo, cuando acertó á pasar por allí el juez municipal don Pedro Borrás Borrull, interviniendo para apaciguar los ánimos de los contendientes.

Parece ser que uno de ellos se dirigió á su casa, y armándose de una escopeta disparó, ocasionando al Juez en el vientre una herida de gravedad.

El Juzgado de Tortosa entienda en el asunto.

\* \* \* Hasta el sábado próximo no terminará el trasbordo que se ven obligados á hacer los trenes entre las estaciones de Ulldecona y Santa Bárbara, á consecuencia del incidente de que dimos oportuna cuenta.

\* \* \* Nuestros amigos de la redacción de «El Orden» de Tarragona, nos escriben diciéndonos que puntualmente nos remiten el periódico que nosotros nos quejábamos de no recibir.

Ya estábamos convencidos de que la irregularidad no era debida á la Administración del colega, sino al desorden que en Correos reina.

La Autonomía se vende en TARRAGONA en el kiosco de don Juan Mestres, Rambla de San Juan.

\* \* \* El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» publica anteayer una larga relación de jefes, oficiales, clases é individuos de tropa fallecidos en Cuba desde Octubre del año próximo pasado á Mayo último, por más que la casi totalidad de las defunciones



correspondan al mes de Noviembre de 1896.

He aquí los pertenecientes á esta provincia:

Antonio Estévez Pérez, de la Morera; Antonio Vives Montals, de Prenafeta; Raimundo Corbella Burguet, de Vilavert; Ramón Barba Serra, de Reus; Aurelio Felipe Rubio, de Alcázar; Pedro Segura Aginé; de Ginestar; José Garra Gera, de Cabra; Juan Manaset Flores, de Querol; Domingo Requesán Brún, de Tarragona; Isidro Illana Expósito, de Tarragona; Pedro Baqué Borrás, de Poboleda; Ramón Martí Morera, de Tarragona, y Emilio Bové Rimol, de Vilavert.

Dicen de Almería que á la vista de aquel puerto ha estado ardiendo un brick-barca griego con cargamento de bencina. Algunas barcas acudieron en auxilio de la tripulación logrando salvarla, resultando heridos dos de los marineros. El buque fué destruido por completo.

Curioso fenómeno.—De «La Vanguardia» de Barcelona de ayer reproducimos la siguiente relación de un curioso fenómeno de la naturaleza que suele verse muy pocas veces.

«Ayer, á primeras horas de la tarde pudo contemplarse á unas cuatro millas hacia el sud de nuestro puerto, un hermoso efecto de espejismo, cuya presentación se ofrece pocas veces en este país.

El cielo aparecía diáfano y transparente en una gran extensión de la rada, empañándolo tan sólo un espeso celaje aislado que servía de escenario para los efectos del citado espejismo.

En el mar, debajo de aquella bruma, se hallaban algunas barcas de pesca que se reproducían en la bóveda celeste en gran número, por millares, puesto que en cada grado de inclinación de la bóveda se multiplicaban sucesivamente, formando un cuadro animado y hermosísimo como pocas veces se haya visto.

La noticia corrió por los muelles y pronto se poblaron las escolleras de curiosos que contemplaron aquel espectáculo maravilloso como obra de la naturaleza.»

La Autonomía se vende en BARCELONA en el kiosko de don Domingo Ferrer, Paseo de Isabel II, frente á la Bolsa.

Aseúrase que el celebrado maestro Vives, trata de poner en música la antigua comedia de Rojas «Entre bobos anda el juego», arreglada convenientemente por el distinguido literato don Carlos Fernandez Shaw.

Inutilidad de las academias.—Hemos recibido el folleto que con este título acaba de publicar «La Reforma Literaria» modernísima biblioteca que dirige el reputado literato Lorenzo D'Ayot.

Recomendamos su lectura á los amantes de la verdadera literatura.

Los periódicos americanos dan cuenta de un patético suceso ocurrido en la Florida.

Se estaba representando en el teatro de la Opera de dicha localidad la célebre ópera de Bizet, «Carmen», cuando en el último acto, y en el célebre duo, el tenor señor Herole, que era el encargado del papel de D. José, se posesionó tanto de él, que dió un tremendo navajazo á la tiple encargada del desempeño del papel de Carmen, partiéndole el brazo y dejándola muerta en el acto.

Esta aplaudida cantante, que era hija de uno de los más ricos dueños de los pozos de petróleo en Pensilvania, poseía una voz admirable y se esperaba viniese á cantar á Europa para la próxima temporada.

El suceso ha causado honda sensación.

De un periódico de Barcelona: «En algunos centros, se comentaba ayer la poca animación que hay para recibir dignamente al bravo general don José Lachambre.

Los que aun no hace un mes, se empeñaban en querer probar que en los honores que á Polavieja se dispensaron, no había más, que la acogida á que era merecedor el benemérito de la patria, mal podrían compaginar su actividad de entonces con la

positividad de ahora, en que se trata de quien ha sido, si Polavieja la cabeza él, el brazo que ha ejecutado y el caudillo que ha conducido al ejército español, á todos los triunfos de esa epopeya, que ha colocado al ex-gobernador general de Filipinas, por unos días á las alturas de los héroes de Homero.»

Pues ahí verá Vd, Lachambre no es un general cristiano como Polavieja y en España hoy día eso es lo que priva. El cristianismo con sotana.

La Autonomía se vende en GRACIA (Barcelona) en el kiosko de don José Margarit, Paseo de Gracia, frente á casa Juncosa.

Las hojas de parra.—Los fullosos han sentado sus reales en la Exposición de Bellas Artes de Madrid.

Con detrimento del arte y apesar de la protesta de los artistas, se han colocado en los cuadros y esculturas al desnudo, papeles recortados en forma de hojas de parra para guardar las formas, y para que no se ruboricen las jóvenes, según ha dicho alguien de quien ha emanado está pudibunda disposición.

Protestamos como han protestado ya muchos periódicos, porque entendemos que no debe, con investiduras ridículas mutilarse las obras en las que la desnudez constituye el mérito.

Algunos de los expositores que han presentado sus obras en la Exposición de Bellas Artes de Madrid, se reunieron anteayer y protestaron del fallo dado por el Jurado.

En todas partes cuecen habas, queremos decir, hay chanchullos. Lo más sagrado que es el mérito, no se respeta ni aún en lo que debiera servir para fomentarlo.

Ya nos figuramos, aunque no conocemos sus nombres, quienes son los que han protestado: los que se presentan á luchar sin más armas que sus obras.

El centenario de Leopardi.—P óximamente se celebrará en Italia el centenario de la muerte del gran poeta Leopardi.

Carducci, otro poeta de universal renombre, para honrar debidamente la memoria del autor de «Ultime Lettere de Jacopo Ortis» y tantas otras obras notables, publicará una biografía del gran escritor, y el conde Giacomo regaló al Estado los manuscritos que posee de su ilustre antecesor.

Se tropezará con algunas dificultades para reunir como se desea, gran parte, ya que no todos los manuscritos de Leopardi, pues este legó muchos á su amigo íntimo el filósofo Ranieri, y las herederas suyas se muestran poco propicias á desprenderse de manuscritos de tanta valía.

Probablemente se hará una edición completa y económica de las obras de Leopardi.

Lo recaudado ayer en esta ciudad por concepto de consumos asciende á 873'90 pesetas.

## Un consejo diario

Para conservar las nueces frescas.—El método para lograrlo es en extremo sencillo y nada costoso. Consiste en coger las nueces cuando han llegado al perfecto período de su madurez y colocarlas en un sitio seco del jardín, ó en un sótano donde el aire exterior no tenga fácil acceso.

Con solo esta pequeña precaución se pueden conservar frescas las nueces de una cosecha para otra.

## IMPORTANTISIMO A LOS HERNIADOS (Trencats)

Un justificado motivo me obliga á llamar la atención del público. Desde largo tiempo, y después de una práctica constante en el establecimiento ortopédico de Clausolles, de Barcelona, vengo dedicándome muy especialmente al tratamiento y curación de las hernias, y como esta clase de enfermedad está desgraciadamente expiada por intrusos charlatanes, deseo no se me confunda con esa cáfila de vividores, que vienen llamándose ortopédicos expertos en hernias y otras denominaciones, sin título alguno legal que acredite su suficiencia para ello, llegando hasta el punto de asegurar que curan las hernias sin bragueros, que no quieren cobrar nada hasta obtenida la curación y otras sandeces por el estilo, siendo de advertir que cumplen tan for-

malmente su palabra, que cobran el braguero en el acto de haberlo aplicado.

Muchos son los que venden bragueros; muy pocos los que saben colocarlos; rarísimos los que conocen lo que es una hernia.

Se exige al practicante, á la comadrona, al dentista, que acrediten su competencia. Y es justo que se necesite un título para poner sanguijuelas, ó curar una cantárida, y se permita manejar impunemente las vísceras del vientre al primero que se le antoje poner un braguero y llamarse experto en hernias, anunciando en los periódicos la curación radical de esta enfermedad, cuyo mecanismo desconocen absolutamente?

He de llamar también la atención de las madres para que no lleven sus pequeñuelos á casa de ciertas mujeres á que los curen, y lo que hacen, en vez de curarlos, es colocarles un vendaje incómodo y perjudicial, de tal modo apretado, que suelen arrastrar con él la piel al quitárselo, contrayendo nuevas enfermedades, según he tenido ocasión de comprobar, pues yo he visitado y curado niñas y niños de 7 y 8 años que han sido vendados 6 y 7 años sin conseguir su curación. Aconsejense con los señores médicos, y con seguridad todos les dirán que el mejor remedio son los bragueros de caoutchouc que con tanto éxito he colocado en casa Clausolles de Barcelona y en esta misma ciudad, como lo prueban las muchas criaturitas curadas en menos de tres meses de entre las cuales puedo citar las de José Fontevilla, Cárcel, 9 2.º José Mangrané, Mayor 18 tienda.—Enrique Mariné, San Ignacio, 2.—Elvira Forcada, Carmen alto, 66, 1.º, los dos primeros de hernia doble; todas las cuales han quedado altamente satischas de mis servicios.

LA CRUZ ROJA  
José Pujol, Cirujano  
PLAZA DE PRIM.—REUS

## Últimas noticias telegráficas

Madrid, 9.

La rectificación de las listas electorales en Cuba durará unos 135 días. Noventa para reclamaciones y trámites judiciales, y cuarenta que las listas deben estar expuestas al público. Además, siempre se pierden unos cuatro ó cinco días en otros trámites. En el correo del 30 enviará Castellano las órdenes para la rectificación de las listas.

Ha sido capturado en la Habana el cabecilla Carlos Aúas, doctor en medicina, que se hallaba en aquella capital curándose de sus heridas.

Madrid, 9.

«El Liberal» insiste en su tema de que el partido fusionista ha de publicar el programa circunstanciado de las soluciones que patroniza, particularmente para la cuestión de Cuba. Puesto que se dice que el tal programa existe, ¿qué inconveniente hay para que se haga público? No se ha de ir—añade «El Liberal»—con generalizaciones, sino con declaraciones explícitas y concretas. Así se conquistará la opinión del país y adquirirá el partido fusionista el prestigio y respetabilidad que debe tener.

«El Liberal» dice asimismo que dichas declaraciones programa deben ir suscritas por todos los prohombres del partido, y que si alguno discrepa, que se prescinda en absoluto de él.

Canalejas emprenderá en el «Heraldo» una campaña contra los que sostienen que el partido liberal debe publicar un manifiesto concretando su programa. También se asegura que, caso de publicarse dicho manifiesto, no llevará la firma de Canalejas.

Madrid, 9.

Ya se van conociendo los detalles de la misión Calhoun en Cuba. Según un periódico, el Gobierno español no se contentó con permitir una intervención judicial, como lo fué encomendar que averiguasen lo ocurrido acerca de la muerte del dentista Ruiz, á una comisión de cuatro individuos, dos de los cuales, elegidos por Mac-Kinley, eran Calhoun y el cónsul Lee, y los otros dos, nombrados por las autoridades españolas, eran Congosto, cónsul de nuestro país en Filadelfia, y el magistrado de la Audiencia de la Habana, Vidal. Los representantes de los yankees no se conformaron con el nombramiento de este último, y consiguieron que fuera sustituido por otro. Ahora resulta que la prensa yankee presenta á Vidal como el tipo del magistrado sanguinario y cruel. Resultado de nuestras complacencias con los yankees.

Madrid, 9.

Telegrafian de Ciudad Real que á la vuelta de una romería dos guardias civiles

de á caballo, que estaban borrachos, atropellaron á una porción de vecinos de aquella población. Del Gobierno civil salieron otros guardias de caballería y de infantería para detener á los atropelladores. Estos dijeron que habían oído tiros y que buscaban á los criminales. Uno de los dos guardias ya en otras ocasiones ha promovido altercados, á consecuencia de su afición á la bebida. El hecho ha producido indignación en Ciudad Real.

Madrid, 9.

Se ha afiliado al silvelismo el amigo íntimo de Canalejas y co-propietario del «Heraldo», Serrano Echevarría. Los canalejistas comienzan, pues, á desfilar. Ahora lo que falta averiguar es si no irán de Scila á Caribdis.

Se asegura que el conocido periodista Julio Burell será nombrado gobernador de Málaga.

## Sección Oficial

### MATADERO PÚBLICO

Reses sacrificadas para el consumo en el día 9.

Clase	núm.	Ptas.	Cts.
Bueyes			0
Terneras			
Carneros	38	119	68
Cabritos	2	1	72
Cerdos	9	102	52
Despoj. reses lana y pelo		9	75
Total adeudo		233	67

## Sección comercial

### J. MARSANS ROF

Representante: JOAQUIN SOCIATS

CALLE SANTA ANA, 26.—REUS

CIERRE de la Bolsa de Barcelona á las 4 de la tarde de ayer:

Interior	65'52	Francia	16 80
Exterior	80 87	Colonial	6
Amortizable	78'95	Cubas 86	96'25
Aduanas	96'50	Cubas 90	80'66
Nortes	23'40	Ob. 6 p <sup>o</sup> Francia	95'50
Exterior París	63'09	Ob. 3 p <sup>o</sup>	51'42
<b>Giros</b>			
París	28'70	Londres	32'55

CAMBIOS corrientes en el día de ayer en esta plaza facilitados por los corredores de comercio don Juan Vallés, don Juan Llauradó Prats y don Juan Vallés Vallduví.

Londres	90 d <sup>o</sup> f	00'00	dinero
»	8 d <sup>o</sup> v	00'00	»
París	8 d <sup>o</sup> v	00'00	»
Marsella	8 d <sup>o</sup> v	00'00	»

ACCIONES	BINERO	PAPEL	OPERS.
	Ptas.	Ptas.	
Gas Reusense		850	
Industrial Harinera		600	
Banco de Reus		500	
Manufacturera de Algodón		100	
Comp. Reusense Tranvías			
Comp. Reusense Tranvías privilegiadas del 5		415	
Fábrica Algodonera			
Sociedad Hidrofórica			

## AL LECTOR

### PULVERIZADORES

#### SISTEMA PAMIES

Sin rival privilegiado por el gobierno español premiado además con medalla de oro de primera clase por los inventores de la Academia de París, habiendo sido nombrado miembro correspondiente de dicha Academia el inventor de tan renombrado pulverizador.

Ojo propietarios no confundirse con las imitaciones, pues las hay que se parecen, única fábrica y casa de venta Arrabal de Santa Ana núm. 47.

Se fabrican máquinas para «Gas artificial», con los adelantos más ventajosos y económicos que se han conocido hasta hoy día.

## Ganga

Hay para vender en muy buen estado una máquina para hacer hielo de producción continua y otra para botellas frappé á precios muy ventajosos.

Informará don José Balsells, Cafetero de la Sociedad «El Olimpo».

Imp. de C. Ferrando plaza Constitución 7.



# Servicio de trenes

## SALIDAS

### De Reus á Barcelona

5'04 m. correo (Por Villanueva y Villanueva) 1.ª, 2.ª y 3.ª

8'56 m. expreso, 1.ª y 2.ª martes, jueves y sábados, (por Villanueva).

12'11 t. mercancías, 2.ª y 3.ª  
1'57 t. correo (por Villanueva).

### De Barcelona á Reus

5'10 y 5'25 m. (por Villafranca).  
9'46 m. (por Villanueva).

11'15 m. y 5'50 t. (por id.)  
7'39 t. exprés (martes jueves y sábados)

### De Reus á Mora

Salidas.—9'33 m., 1'04 3'10, 7'19 t. y 0'57 n. (1)

Llegadas.—12'44, 2'49 6'01 t., 10'26 y 10'13 n.

### De Mora á Reus

Salidas.—4'21 7'36 (2), 8'00 m. 12'05, y 6'04 t.

Llegadas.—7'35, 8'51 11'23 m., 1'51 t. y 8'51 n.

(1 y 2) Estos trenes son expresos y pasan solamente los martes, jueves y sábados, llevando coches de 1.ª y 2.ª.

### De Reus á Tarragona

Salidas.—8'30 y 9'47 m. 2 t. y 7'04 n.  
Llegadas.—9'05 y 10'20 m. 2'35 t. y 7'30 n.

### De Tarragona á Reus

Salidas.—7'30 m., 12'25, 4'30 t. y 8'20 noche.  
Llegadas.—8'00 m., 1'05, 5'05 t. y 8'55 n.

### De Reus á Lérida

Salidas.—8'10 m. y 5'23 t.  
Llegadas.—11'20 m. y 9'05 n.

### De Lérida á Reus

Salidas.—5'50 m. y 3'50 t.  
Llegadas.—10'20 m. y 7'30 n.

### De Reus á Vilmbodí

1'28 t. coches de 2.ª y 3.ª

### De Vilmbodí á Reus

9'53 m. coches de 2.ª y 3.ª

### De Tarragona á Valencia

9'30 m. y 11'30 n.

### De Valencia á Tarragona

11 m. y 6'30 t.

# PARA LA VERBENA DE S. JUAN

Faroles de todas clases para iluminaciones de jardines

Ramilletes de fuegos artificiales, desde 10 ptas. en adelante

GLOBOS • AEROSTÁTICOS • Y • FIGURAS • GROTESCAS • AÉREAS

Gran surtido de fuegos artificiales de todas clases  
**PRECIOS LIMITADOS**

GANGA: Vasos de cristal para iluminaciones, á 4 reales docena los blancos y á 5 reales los de colores.

**CASA ESPINOS, CALLE SEMINARIOS, 73.-REUS**

Puntos de despacho: Estanco del señor Marimón, calle de Monterols.— Id. del señor Domingo, arrabal baja de Jesús.— Idem del Sisquet, Plaza de Prim.— Idem de don Francisco Roig, arrabal de Robuster.— Id. de la señora de Valldeperas, camino de Misericordia.— Id. del señor Marcelo, calle Padró.

## LA SALUD A DOMICILIO-LA MARGARITA EN LOECHES

Tomando una cucharita de las de café, el día, antes de cada comida, prepara la digestión y abre el apetito.

Antibiliosa, antiscrefulosa, antiherpética, antisifilítica, antiparasitaria y MUY RECONSTITUYENTE.—Con esta agua de uso general hace CINCUENTA AÑOS se tiene LA SALUD A DOMICILIO—Premiada siempre la primera con diplomas, grandes medallas de oro y distinciones.

Depósito central: Jardines, 45, bajos, Madrid—Prevenirse contra anuncios de aguas LLAMADAS naturales y que pretenden ser iguales y aun mejores, y dicen que no irritan, y es porque carecen de fuerza: la de LA MARGARITA, se adapta á TODOS los estómagos, NO IRRITA, y mezclándola con agua, resulta aún MUY superior á las similares. Aunque como purgante no tiene igual el agua de LA MARGARITA sus condiciones terapéuticas tampoco.—Hecho el análisis por Mr. HARDY, químico ponente de la Academia de Medicina de París, fué declarada que nuevas obras han hecho aún más abundantes, resulta que LA MARGARITA DE LOECHES es, entre todas las conocidas y que se anuncian al público, la más rica en sulfato sódico y magnésico que son los más poderosos purgantes, y la única que co tenga carbonato ferroso y manganeso, agentes medicinales de gran valor como reconstituyentes. Tienen las aguas de LA MARGARITA doble cantidad de gas carbónico que las que pretenden ser similares y es tal la proporción y combinación en que se hallan sus componentes, que las constituyen en una esta-pecífico irremplazable para las enfermedades herpéticas, escrofulosas y de la matriz, sífilis inveteradas, bazo, estómago, mesenterio, llagas, toses rebeldes y demás que expresa la etique- y hojas cónicas que se entregan gratis, Madrid, Jardines, 45, bajos.—Es tal su aceptación por sus grandes resultados terapéuticos, que en el último año se han vendido MAS DE DOS MIL-LLONES DE PURGAS.

La más purgante, á las dos horas deja libre al paciente. El agua puede conservarse sin perder sus virtudes.



**AL-LECTOR**

**PULVERIZADORES**

**SISTEMA TAMBE**

**Ganga**

Los que una vez hacen en los honores... (text is mirrored and difficult to read)